Un aprecio no correspondido: percepciones en México y Estados Unidos sobre la relación bilateral

M éxico y Estados Unidos caminan hacia la construcción de una sociedad binacional. En aquella nación viven casi 27 millones de habitantes de origen mexicano, de los cuales 10 millones nacieron en nuestro país y los otros 17 son sus hijos o nietos.¹ Esta población contribuye a la economía estadounidense con casi 5 por ciento del producto interno bruto² y en 2005 envió remesas a México por 20 mil millones de dólares (cifra superior al total de la inversión extranjera directa).³

Los especialistas han señalado que la migración mexicana-estadounidense continuará, incluso si mejora el crecimiento económico de México, debido a la curva demográfica y a la integración de los mercados.⁴ Además, existe un constante ensanchamiento de las redes sociales y culturales de los mexicanos en ambos lados de la frontera.

Por ello es muy relevante la "Primera encuesta CIDAC-ZOGBY de percepciones entre México y Estados Unidos", la cual tiene la virtud de mostrar las opiniones predominantes entre la población de ambas naciones respecto a esta integración tan compleja y dinámica. A continuación se presentan los resultados más destacados.

Mexicanos y estadounidenses coinciden en que el trabajo de los migrantes es benéfico para Estados Unidos y en su oposición a la construcción de un muro en la frontera. Pese a ello, los estadounidenses están a favor de leyes y políticas migratorias más estrictas; en tanto que los mexicanos se oponen

¹ Elena Zúñiga Herrera, "El Informe de México, CIPD + 10", en Elena Zúñiga Herrera (coord.), Población y desarrollo en México y el mundo. CIPD + 10, México, Conapo, 2004, p. 71.

² Carlos González Gutiérrez, director ejecutivo del Instituto de Mexicanos en el Exterior, intervención en el foro "La migración en México: ¿un problema sin solución?", organizado por el Centro de Estudios Sociales y de Opinión Pública, Cámara de Diputados, México, 26 de abril de 2006.

³ Banco de México, Informe anual 2005, abril de 2006, p. 46, disponible en www.banxico.org.mx (fecha de consulta: septiembre de 2006).

⁴ Gustavo Mohar, director de Asuntos Internacionales de la Secretaría de Gobernación, foro "La migración en México..., *op. cit.*

a una hipotética ayuda financiera a cambio de un mayor control en la frontera; como también se oponen a un posible intercambio de migración o recursos financieros por la apertura de nuestros sectores de petróleo y gas.

Los estadounidenses tienen una mejor opinión respecto a sus vecinos. Los mexicanos, en su mayoría, consideran que los habitantes de Estados Unidos son racistas, no muy trabajadores, que discriminan a nuestros compatriotas y que su riqueza se explica porque explotan a los demás.

En contraste, los estadounidenses le conceden una mayor importancia a su relación con nuestro país y consideran que los mexicanos son trabajadores y honestos. En la costa oeste, que incluye California, esta opinión la comparte cerca de 80 por ciento de los entrevistados. Los estadounidenses atribuyen la pobreza en México a la ineficiencia y corrupción del gobierno y expresan que su país debe proporcionarnos ayuda financiera a cambio del control de los flujos migratorios.

Las opiniones de los mexicanos no están exentas de contradicciones. A pesar de la mala percepción que tienen de los estadounidenses, 50 por ciento cree que su situación mejoraría al cruzar la frontera, aunque sea ilegalmente. La mala opinión de los mexicanos es mayor entre los sectores más educados. Esto último habla —a decir de los autores de esta investigación—de que la necesidad derriba prejuicios y obliga al pragmatismo.

Opiniones comparadas de mexicanos y estadounidenses respecto a la agenda bilateral

	Opinión de los mexicanos sobre Estados Unidos	Opinión de los estadounidenses sobre México
Impresión general favorable o muy favorable.	35%	85%
Opiniones favorables o muy favorables sobre el		
gobierno.	27%	27%
Opinan que son racistas.	73%	18%
	Opinión de los mexicanos	Opinión de los estadounidenses
Consideran que el TLC no ha tenido efectos perjudiciales ni benéficos.	47%	61%
Consideran que el TLC puede beneficiar a ambos países.	50%	75%
Opinaron que EU tiene un problema mayor deri- vado de la violencia del narcotráfico por ser un país consumidor de drogas.	40%	62%
Consideran que la relación con el otro país es de "vecinos distantes".	36%	49%
Consideran que los mexicanos son discriminados en Estados Unidos.	80%	73%
Creen que el impacto cultural de México en Estados Unidos ha sido favorable.	40%	43%
Creen que el impacto cultural de Estados Unidos en México ha sido	Desfavorable: 44%	Favorable: 48%
Aprobarían un matrimonio entre mexicanos y estadounidenses.	52%	81%

Fuente: Centro de Investigación para el Desarrollo, AC y Zogby International, "Primera encuesta CIDAC-ZOGBY de percepciones entre México y Estados Unidos", con base en encuestas nacionales simultáneas en Estados Unidos (telefónica, con 1 010 casos) y México (en vivienda, con 1 000 casos), realizadas en febrero de 2006, disponible en http://www.cidac.org/portalesp/modules.php?name=Content&pa=showpage&pid=216 (fecha de consulta: septiembre de 2006).

Trabajos recientes del CESOP sobre migración de mexicanos a Estados Unidos

Socioscopio. Indicadores, estudios e investigaciones sociales, nueva época, núm. 9, junio de 2006. Contiene los siguientes artículos:

- Efrén Arellano Trejo, "En busca de la binacionalidad: integración de mexicanos en Estados Unidos".
- María de los Ángeles Mascott Sánchez, "Opinión pública e inmigración en Estados Unidos: el papel de la economía y del prejuicio en las actitudes hacia los inmigrantes".
- Salvador Moreno Pérez, "Las entidades fronterizas como espacios de transición de la migración interna a internacional".

Pulso ciudadano, núm. 22, "Percepciones sobre migración, seguridad fronteriza y política exterior", abril de 2006.

• Resultados de encuestas nacionales realizadas en México y Estados Unidos.

Efrén Arellano Trejo